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УРОКИ 1993-ГО И ВРЕМЯ ВЫВОДОВ
Исполняется вот уже 30 лет

«танковой» конституции. Она
была спешно протащена вслед
за страшными преступлениями
Октября 1993-го… 

Невозможно забыть события
каждого из тех черных дней. Ог-
ромной трагедией обернулись
они для нашей Родины, для каж-
дой ее семьи. Из памяти не сте-
реть пережитое тогда – надеж-
ду и боль, волю к победе и горечь
поражения. 

Действующая сейчас россий-
ская Конституция принималась
на крови защитников советского
народовластия. Что было нашей
главной надеждой в те полные тра-
гизма дни? То, что Россия избежит
омута предательской вакханалии, не
утонет, не захлебнется, не закончит
самоубийством. Что наша страна не
канет в прошлое, подталкиваемая в
пропасть пятой колонной и пинками
натовского сапога, пришедшего вы-
полнить очередную «миротворчес-
кую миссию». А ведь сегодня мы хо-
рошо знаем, как это бывает. Как это
случилось в Югославии, Ираке и Ли-
вии. Как полыхает сейчас на Ближ-
нем Востоке, где палестинцам пред-
ложили безжалостный выбор: поки-
нуть родную землю или быть убиты-
ми. 

Невозможно стереть из памяти во-
лю к победе и героизм обычных лю-
дей в дни «черного октября». Не за-
быть их светлого стремления высто-
ять, защитить советские завоева-
ния, взять верх над предателями и
изменниками. Не заглушить ощуще-
ние боли от того, что многим надеж-
дам наших самых храбрых и чест-
ных сограждан тогда не суждено бы-
ло сбыться. 

В памяти остаются невероятные
проявления воли и готовность к са-
мопожертвованию во имя будущего.
Ведь именно это определяло бие-
ние сердец защитников Дома Сове-
тов. Их пример и сегодня дает нам
силы продолжать дело борьбы за
народовластие и справедливость, за
возрождение Родины, за социализм. 

Жизнь идет вперед. Утраты, став-
шие нашим прошлым, наполнены
великим смыслом. И они не долж-
ны быть забыты. Они важны и
ценны именно тем, что служат
уроком на будущее. Они укреп-
ляют нас в правильности выбора,
сделанного в юношестве, благо-
даря нашим отцам и дедам, на-
шим учителям и наставникам, на-
шей родной Советской власти.

Да, нам никак не забыть горечь по-
ражения тех трагических дней. Не
стереть из памяти ощущение бесси-
лия перед разрушительным напо-
ром танковых орудий, направляе-
мых жестоким узурпатором. Но ведь
и в этом есть повод для важного вы-
вода: нужно сделать всё возможное,
чтобы народ не становился жертвой.
Он призван быть могучей силой, ин-
тересам которой подчиняется сам
ход истории. А чтобы наполниться
такой мощью, народу нужна хоро-
шо организованная партия трудя-
щихся. Она именуется партией
коммунистов.

Национальный позор 93-го вер-
шился на виду у всего мира. Запад-
ные журналисты охотно вели пря-
мую трансляцию из центра Москвы.
Орудия карателей прямой наводкой
били по народным избранникам и по
тем, кто вышел на защиту законной
власти. Это был расстрел живых лю-
дей, а вместе с ними – будущего на-
шей Родины. Пальба велась в самое
сердце России. Расстреливались
чаяния и надежды целой страны. Ее
веру в светлые идеалы пытались
превратить в руины, в дым, в пыль… 

Всё, что было испытано нами то-
гда, явилось тяжелым, знаковым
уроком. Уроком для тех, кто взвалил
на себя груз борьбы за интересы
трудового народа, за будущее стра-
ны, за социализм. Это были особые
уроки для партии, возрожденной
усилиями истинных коммунистов
ровно 30 лет назад. 

Система власти, рожденная в
вареве горбачевско-ельцинского
предательства, была закреплена
скороспелой Конституцией. Она
оказалась чуждой России. Страна
ощущала, понимала, чувствовала,
что, вопреки красивым фразам о
свободе личности, правах человека,
демократии, правовом государстве,
ее отбрасывают далеко назад. На-
вязываемый извне неолибераль-
ный конструкт не приняли люди,
воспитанные в духе любви к Ро-
дине, верящие в торжество идеа-

лов дружбы и справедливости. А
тяга к ней, свойственная русской
культуре, была многократно уси-
лена эпохой строительства со-
циализма. Она стала сутью вели-
кого исторического явления под
названием советский человек. 

Советских людей – людей чести
и совести – у нас всегда было
большинство. Это они всем своим
существом отвергли и варварскую
приватизацию, и поругание подвигов
Красной Армии, и расползание на-
ционализмов разных мастей, и по-
пытку разделить наши города и
кварталы между бандитскими груп-
пировками. 

Сегодня мы должны глубоко по-
нять, что в те лихие годы наш народ
вновь совершил исторический по-
двиг. Он удержал свое Отечество от
падения в бездну. А из пропасти та-
кой глубины выбраться было бы уже
невозможно. 

Первой зримой народной победой
стал день, когда наши, по-прежнему
советские, люди вынудили власть
вернуть стране парады 9 мая на
Красной площади под красными
Знаменами Победы. Это случилось
еще тогда – в «лихие девяностые».
И это уже было предвестием того,
что мы обязательно устоим. 

А затем наш народ пошел дальше.
Он настойчиво продолжал священ-
ную борьбу за историческую память,
за свою правду, за право гордиться
подвигами отцов и дедов, великими
достижениями ленинско-сталинской
модернизации. Из самой гущи на-
родной выдвинулось и зашагало по
городам и весям России грандиоз-
ное явление – «Бессмертный полк».
Власти пришлось принять эту новую
традицию. Ее представители и сами
встали в ряды марширующих. 

И вот тут-то наш великий народ
поставил власть перед новым выбо-
ром. Патриотизм – это ведь не на-
бор лозунгов. Он не может вечно
витать в воздухе. Вне почвы вы-
сокое чувство патриотизма не
прорастает и не развивается. Это
учителю или поэту для выражения
духовного настроя достаточно ро-
мантической заряженности и яркого,
честного слова. Президенту и губер-
натору, министру и мэру этого мало.
Те, кто наделен полномочиями,
призваны доказывать патрио-
тизм делом. Прежде всего – через
свою политическую линию, через
социально-экономический курс.
Иначе – никак. В противном случае
это станет попыткой обмана. А рас-
познавать такие фокусы наш народ
умеет неплохо. 

Очень важно, что на ВДНХ откры-
лась и работает выставка-форум
«Россия». Она напоминает о том,
что у нас тысячелетняя Держава,
уникальная страна и красивая при-
рода. Но это беда, что выставка не
отражает достижения великой Со-
ветской эпохи, которая стала вер-
шиной русской цивилизации. Вспом-
нить о ней тем более важно, что
приближается 100-летие того мо-
мента, когда остановилось та-
лантливое, могучее, мужествен-
ное сердце В.И. Ленина. Он ушел
из жизни, но его дело остается
бессмертным. Оно осеняло весь
прошлый век и продолжает звать
нас к победе справедливости и
защите человеческого достоин-
ства. 

Считаю, что необходимо регуляр-
но обновлять экспозицию на ВДНХ.
Крайне важно представить на ней
великие завоевания Советской вла-
сти. Тогда будет показана подлинная
правда. В противном случае нельзя
воспитать новое поколение, которое
будет способно мужественно бо-
роться с расползающимся по плане-
те фашизмом. 

Модель, навязанная нам под ду-
лами танковых орудий, оказалась
не способна развивать страну.
Она явно мешает идти вперед.
Данный факт сегодня, по проше-
ствии трех десятилетий, готовы при-
знать уже все, кроме безнадежных
глупцов и откровенных предателей.
Значит, нужно быть патриотами до
конца – менять направление движе-
ния. 

Увы, двойственность сегодняш-
ней власти мешает начать про-
цесс быстрого оздоровления
страны. Замахнулись было на бла-
гое дело – выправить ельцинскую
Конституцию. Но смелости не хвати-
ло взяться за него всерьез. КПРФ
выступила против такого недоре-
формирования. Мы всегда считали:
нельзя быть патриотами наполови-

ну. Значит, нужно уверенно перехо-
дить на курс развития, созидания и
прогресса. И учитывать, что запаса
времени у нас всё меньше.  

Тогда, в 1993-м, нас отбросили
далеко назад. Навязали конститу-
цию административного произво-
ла и олигархического всевластия.
Россия потеряла десятилетия
драгоценного исторического вре-
мени. Вместе с ним утрачены пози-
ции в науке и образовании. Потеря-
ны уникальные технологии и инже-
нерные школы. Разрушены целые
отрасли производства. Не сосчитать
утраты культурного и нравственного
характера. 

К счастью для себя и для нас, это
историческое время не потеряли
другие. Его не потеряли те, кто
остался на платформе социализма
и совершенствовал свое общество
на этих передовых основах. Прежде
всего, время для стремительного
развития не потерял социалистиче-
ский Китай. Напряженно трудясь,
под руководством КПК эта страна
сумела выдвинуться в авангард со-
циального и экономического про-
гресса. 

Упорное расширение НАТО на
Восток, а затем и специальная во-
енная операция на Украине обнажи-
ли жестокую истину: Запад стремит-
ся нас уничтожить. В принципе, ко-
нечно, не только нас. Санкции про-
тив Китая, длительная блокада Ку-
бы, множество «цветных револю-
ций» по всему миру и издеватель-
ство над украинским народом – всё
это свидетельствует, что уничтожить
хотят любые признаки реального су-
веренитета и антиимпериалистиче-
ского настроя – где бы ни возникали
очаги такого рода политики. 

Так выглядит общепланетарный
контекст событий. И его научно
предсказывал В.И. Ленин в работе
«Империализм, как высшая стадия
капитализма». Но прямо сейчас на
прицел мировым жандармом взя-
ты именно мы – Россия. И уни-
чтожить готовы нас всех, вне за-
висимости от наших симпатий и
возрастов, профессий и полити-
ческих пристрастий. Ликвидиро-
вать хотят всех – без остатка и на-
всегда!

Глобальному капиталу не нужна
сильная и самостоятельная Рос-
сия. Ему вообще претит идея о том,
что народы могут отстаивать свой
суверенитет, свой исторический
путь, свои ценности. Ему не нравит-
ся стремление уважать предков, ис-
кать путь в будущее на принципах
справедливости. И народ России
ему тем более враждебен, коль ско-
ро несет в глубинах своей памяти
выдающуюся советскую идею и ве-
ликий советский опыт. Проект, кото-
рый доказал возможность отверг-
нуть мир угнетения и совершить
марш-бросок в будущее справедли-
вости и социального прогресса. 

Увы, несмотря на осознание оче-
видных угроз, избавление от по-
следствий антисоветской «цветной
революции» девяностых идет край-
не медленно. Наследие смутной
эпохи предательства и развала по-
прежнему живо. Оно остается с на-
ми не только в памяти. Всё еще ис-
точает свой смрад Ельцин-центр.
Представители пятой колонны ак-
тивно конспирируются, полные на-
дежд взять реванш. Ленинский Мав-
золей драпируется к 9 Мая так, буд-
то не его образ вдохновлял наших
отцов – победителей фашизма. Да и
факты поругания памятников вели-
кой Советской эпохи случаются не
только на территории бандеровской
Украины. 

В такой обстановке сложно рас-
считывать, что молодежь непре-
менно вырастет на лучших тради-
циях. Что она впитает подлинную
историю своей Отчизны – без
подтасовок и наговоров, хитро-
умных умолчаний, русофобии и
антисоветских пошлостей. 

Вот и выходит, что тридцатилетие
трагических октябрьских событий и
проталкивания «танковой» консти-
туции должны сподвигнуть всех нас
к глубокому осмыслению не только
прошлого, но и происходящего сего-
дня. 

Из века в век наша большая стра-
на движется по океану истории как
громадный, сложно устроенный ко-
рабль. Все, кому суждено оказаться
у штурвала и прокладывать курс,
обязаны понимать меру своей от-
ветственности. Нахождение на ка-
питанском мостике – это не возмож-
ность прихватизировать и грабить,

не повод балдеть и куражиться, не
индульгенция на фальсификацию
выборов, не право подрывать на-
циональную безопасность и сдавать
позиции на мировой арене. Мы вдо-
воль насмотрелись на подобное и в
преддверии, и после расстрела
1993-го. 

Всякая власть должна понимать,
что ее право существовать опреде-
лено не высшими силами. По сути,
в любой конституции любой страны
указано, что источник власти – на-
род. Нынешняя власть просто
обязана избавляться от тяжкого
наследия «лихих 90-х». Таков оче-
видный, я бы сказал, спаситель-
ный выбор нашего народа. И на
данный момент это вопрос не
только столь желательного для
России успеха. Это вопрос нацио-
нальной безопасности, сбереже-
ния народа в штормящем миро-
вом океане истории. Тот вопрос,
который должен стать главным
содержанием президентской вы-
борной кампании. 

Пора полностью распрощаться со
«смысловыми галлюцинациями» За-
пада – не просто имперского, но и
империалистического. Пора наконец
как непреложный факт осознать, что
спасти нас может лишь подлинно
новый национальный прорыв. Что
успешное будущее мы построим
только на фундаменте коллективиз-
ма, справедливости и развития. Ибо
только они способны обеспечить то
народное единство, которое столь
необходимо сегодня для победы. 

Да – и еще раз да – наше успеш-
ное движение вперед необходимо и
возможно! Но достижимо оно только
на основе полного и окончательного
отказа от неолиберальной догмати-
ки. Более того, если будем честны,
то и этим ограничиться мы не смо-
жем. В рамках капитализма спаса-
тельного круга для России не суще-
ствует. Президент В.В. Путин и сам
ведь признал, что капитализм зашел
в тупик. Пришло время отказаться
от всех потуг процветать на осно-
ве одряхлевшей и не справляю-
щейся системы. Путеводная звез-
да для нашего корабля – социа-
лизм. 

Ни одна эпоха не бывает калькой
прошлых исторических периодов.
Но в 1917 году перед нашей страной
уже стоял судьбоносный выбор –
полный распад или мобилизация ра-
ди развития на новой основе. И то-
гда миллионные народные массы
России услышали зов времени. На-
ши люди по большей части не были
погружены в тонкости марксистской
науки. Но своим народным чутьем
трудящиеся России ощутили: прав-
да за большевиками, правда за Ле-
ниным! И благодаря этому сгорев-
шая в Первой мировой войне, разо-
рванная в клочья страна была спа-
сена. Воссоздана. Выдвинулась в
авангард мирового прогресса. 

Это не только путь наших герои-
ческих предков. Это и наш путь то-
же. Это путь нашей народной прав-
ды. Это путь защиты от острейших
вызовов времени. Это путь победы
над распоясавшимися глобалиста-
ми. 

В Вашингтоне – главной цитадели
капитализма – нас вознамерились
уничтожить. И по правилам про-
тивника борьбу за наше достой-
ное будущее не выиграть. Но у
нас есть всё необходимое, чтобы
победить по своим собственным
правилам. Именно это доказала
наша великая Советская история.
История социалистического
строительства.

У КПРФ есть программа возрож-
дения Родины, Программа Побе-
ды. У нас есть талантливые люди,
способные ее осуществить. Мы
глубоко дорожим своей опорой на
широкие массы трудящихся. Госу-
дарственно-патриотические силы
накопили большой и интересный
опыт созидания, опыт народных
предприятий. Эта практика заслужи-
вает самого активного распростра-
нения по всей необъятной России. 

Уверен, что воля народа к спра-
ведливой и достойной жизни воз-
обладает. Россия проложит дорогу в
новый прекрасный мир! Мир друж-
бы, правды и созидания. 

Г.А. ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ 

Фашизм не пройдет

Обращение Геннадия ЗЮГАНОВА к народу России

Сыновья предают

Народ не уступит

Крым вернулся

Родиной пережито:

и боль, и радость, и надежды…
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Сотрудники скорой помощи массово увольняются  
по всей стране – и что с этим можно сделать

Весной 2020 года, на 
пике первой волны панде-
мии, медикам и водите-
лям пообещали ковидные 
выплаты. Владимир Путин 
распорядился выплачивать 
25, 50 или 80 тыс. рублей в 
зависимости от квалифи-
кации медработника. Прав-
да, на местах суммы стали 
привязывать то к рабочим 
часам, то даже к минутам, 
проведенным с инфициро-
ванным пациентом. Или не 
выплачивать вовсе.

В 2022 году надбавки от-
менили. Это отбросило 
зарплату медиков на «доко-
видный» уровень, хотя цены 
за последние несколько лет 
значительно выросли.

О высоких нагрузках, ра-
боте на полторы и две став-
ки, низких зарплатах и 
увольнениях коллег врачи 
в регионах стали публич-
но говорить приблизитель-
но через год после отмены 
надбавок. Например, летом 
2023-го журналисты Ново-
сибирска выпустили статью 
с комментариями медиков, 
а местный профсоюз ор-
ганизовал в городе пикет в 
поддержку врачей.

Постепенно публичных 
обращений медиков к вла-
стям и сообщений о нехват-
ке бригад становилось все 
больше. Так, по информа-
ции профсоюза, в городе 
Ахтубинске и нескольких 
крупных селах Астрахан-
ской области бригады ско-
рой помощи работают без 
врачей, в их составе только 
по одному фельдшеру. По 
словам местного профсо-
юзного активиста и врача 
Дмитрия Серегина, в октя-
бре вместо 38 положенных 
бригад функционировало 
менее 25, а реанимацион-
ных и педиатрических не 
было вообще. В Татарста-
не прокуратура тоже нашла 
нарушения в работе ско-
рой помощи – так, в Набе-
режных Челнах из 36 машин 
скорой на вызовы выезжа-
ли только 17.

В столице, где врачей и 
фельдшеров достаточно, 
бригад на линии все равно 
не хватает. Часть машин ско-
рой помощи стоит в гараже 
или за воротами подстанций 
– водители увольняются из-
за низких зарплат.

В конце ноября Мосавто-
сантранс стал чаще публи-
ковать объявления о поис-
ке водителей скорой помо-
щи. Объявления публикуют 

в категории «без опыта», в 
том числе для кандидатов 
старше 45 лет и для пен-
сионеров. Вакансии с по-
хожими условиями появля-
лись также на сайтах «Ра-
бота.ру», «Работа России» 
и hh.ru.

«На московской скорой 
работает много медиков из 
регионов, где зарплата еще 
ниже. Люди легко подсели 
на ипотеки, кредиты, и те-
перь, если уволятся, они 
все потеряют. Работают как 
могут, скрипя зубами, ча-
сто берут больничные, ра-
ботают на полторы ставки. 
И только на них держится 
пока что московская скорая 
помощь, вот на этом кре-
постном праве, – говорит 
председатель независимо-
го профсоюза «Фельдшер.
ру» Дмитрий Беляков.

В начале декабря на мо-
сковских станциях нача-
лись депутатские проверки 
– без участия руководства 
станций, как писал в сво-
ем Telegram-канале депу-
тат Госдумы от КПРФ Алек-
сей Куринный. Об этом его 
просили водители и пред-
седатели двух профсоюзов 
– Андрей Коновал из «Дей-
ствия» и Дмитрий Беляков 
из «Фельдшер.ру». Провер-
ка уже признала нехватку 
бригад. Основная причина 
все та же – дефицит води-
телей.

«Советская Россия» регу-
лярно пишет о похожих си-
туациях в регионах страны. 
В Магнитогорске со ско-
рой помощи увольняются 
не только медики-новички, 
но и опытные специалисты, 
отработавшие по 10, 15 и 20 
лет. В Хабаровске фельд-
шеры скорой записали ви-
деообращение, в котором 
сообщили, что переходят 
на одну ставку, чтобы «по-
казать, насколько плачев-
но состояние службы ско-
рой по обеспечению кадра-
ми». Авторы обращения по-
требовали заплатить им за 
сверхурочные часы рабо-
ты, которые они вынужде-
ны брать, чтобы «население 
не осталось без экстренной 
медицинской помощи».

При этом медучрежде-
ния получают от страховых 
компаний штрафы в слу-
чаях, если есть нарушения 
в стандартах оказания ме-
дицинской помощи. Эти 
взыскания обычно напря-
мую не влияют на зарплату 
медиков, они получают на 

руки еще меньше денег.
Поскольку страховые 

компании оплачивают до 
90% вызовов, они следят, 
какие процедуры проводи-
ли медики. Если страховая 
находит нарушение, такой 
вызов она не оплатит. «У 
страховой компании «в кро-
ви» искать ошибку, потому 
что за каждую ошибочную 
запись или надпись карточ-
ка штрафуется и эти день-
ги идут в пользу страховой 
компании», – рассказыва-
ет председатель профсою-
за «Фельдшер.ру» Дмитрий 
Беляков.

Штрафы оставляют ме-
дучреждения и подстан-
ции скорой помощи в дол-
гах перед страховыми. Во 
Владимире администрация 
скорой помощи собиралась 
погасить 11-миллионный 
штраф за счет стимулиру-
ющих выплат сотрудникам. 
Медсестры, работающие 
на одну ставку, лишились 
бы 12 тыс. рублей из своей 
зарплаты, врачи – 22 тыс. 
По жалобам медиков в дело 
вмешалась прокуратура.

«Скорую помощь застав-
ляют приносить прибыль 
любыми путями, потому что 
законными путями скорая 
помощь прибыль принести 
не может априори. Скорую 
помощь нужно содержать! 
Да, на ней можно эконо-
мить какими-то там закон-
ными путями, но чтобы при-
быль принести – это только 
в России такое нововведе-
ние», – считает председа-
тель профсоюза «Фельд-
шер.ру» Дмитрий Беляков.

Действующий врач-реа-
ниматолог Сестрорецкой 
станции скорой помощи в 
Ленинградской области и 
председатель профсою-
за «Действие» горбольницы 
№40 Владимир Баранов го-
ворит, что существуют не-
гласные, обычно устные, 
распоряжения руководства 
о необходимости выполнить 
норматив по количеству вы-
зовов. Такую модель Влади-
мир называет «есть пациент 
– есть деньги».

«Выезд скорой стоит 5 
тыс. Чем больше бригада 
выезжает, тем больше она 
приносит денег... Для меня 
это непонятно. Здравоох-
ранение должно быть на-
правлено в другую сторону: 
чем меньше пациентов, тем 
лучше – значит, здравоох-
ранение работает в верном 
направлении, а у нас нао-

борот. Парадокс», – объяс-
няет Баранов. Он считает, 
что в погоне за статистикой 
руководство подстанций 
забывает, что скорая – это 
экстренная служба, врачи 
«не станки, а пациенты не 
детали».

«Мы не высыпаемся, у 
нас «кукуха» едет конкрет-
но. Мы не спим. Мы нор-
мально ночами не спим. У 
нас инсульт у коллеги слу-
чился, инфаркт у другого», 
– рассказывает фельдшер 
Мария. При графике рабо-
ты сутки – ночь – ночь, где 
между сменами один день 
отдыха, Мария получает 
чуть меньше 60 тыс.

Вступаться за работни-
ков – одна из прямых обя-
занностей профсоюзов, но 
происходит это далеко не 
всегда. Председатель не-
зависимого профсоюза 
«Действие» в Сестрорец-
ке Владимир Баранов рас-
сказывает, что чаще все-
го в каждом медицинском 
учреждении есть свой не-
большой профсоюз, кото-
рый «создает видимость, 
имитацию независимо-
сти». Такие профсоюзы на-
зывают «желтыми» и «кар-
манными», потому что они 
полностью подконтрольны 
главному врачу больницы 
или станции скорой помо-
щи. «Как могут противосто-
ять власти люди, которые 
напрямую подчиняются 
руководству и полностью 
от него зависят?» – гово-
рит врач Дмитрий Серегин, 
профсоюзный активист 
«Действия». Председатель 
профсоюза в Сестрорецке 
Владимир Баранов вспоми-
нает: сразу же после того, 
как он и его коллеги обра-
зовали первичную профсо-
юзную организацию, дело 
дошло до прокурорской 
проверки. Прокурор тогда 
прямо говорил, что провер-
ка проводится после посту-
пившей жалобы от руковод-
ства.

«Объединяться в профсо-
юзы нужно. Действовать 
надо коллективно, – гово-
рит Владимир Баранов. – 
Проблемы прячут, а не ре-
шают. На скорой это про-
исходит постоянно Скорая 
помощь реально разруша-
ется. Бесплатной медици-
ны скоро не будет. А будет 
одна большая беда...»

Подготовила  
Елена ЛАКРИЦ

«Наш труд 
не ценят?»

В Башкортостане со-
трудники скорой помо-
щи обратились к прези-
денту

Работники скорой по-
мощи в башкирском 
селе Аскарово записа-
ли видеообращение к 
президенту РФ Влади-
миру Путину и главе Ре-
спублики Башкортостан 
Радию Хабирову, в ко-
тором пожаловались на 
дискриминацию – руко-
водство хочет устано-
вить им доплаты ниже, 
чем другим отделениям.

В 2021 году отделение 
скорой помощи в Аска-
рово присоединили к 
Белорецкой централь-
ной районной клиниче-
ской больнице (ЦРКБ). 
Недавно работникам 
стало известно о кол-
лективных перегово-
рах, на которых обсуж-
далось перезаключе-
ние трудовых догово-
ров на новых условиях. 
Фельдшерам из Аскаро-
во предлагают доплаты 
за вредность в размере 
10%, водителям и того 
меньше – 4%. За работу 
в ночное время в Аска-
рово будут доплачивать 
всего 80% оклада. Со-
трудники отмечают, что 
и так работают в недоу-
комплектованных бри-
гадах, не получая ни-
каких доплат: «Почему 
работодателем прояв-
ляется такая дискрими-
нация по отношению к 
нашему труду?»

Руководство Бело-
рецкой ЦРКБ и раньше 
пыталось не доплачи-
вать сотрудникам ско-
рой помощи в Аскарово 
за ночные смены. В но-
ябре 2022 года активи-
сты профсоюза медра-
ботников «Действие», 
работавшие на скорой 
помощи Аскарово, до-
бились в суде компенса-
ции 314 тыс. рублей за 
работу в ночные смены 
и задержку зарплат. За 
работу ночью фельдше-
рам и водителям допла-
чивали 20% оклада вме-
сто положенных по до-
говору 100%.

СКОРОЙ НУЖНА РЕАНИМАЦИЯ

Раскрыта крупная агентурная сеть
Украинские агенты готовили покушение на главу республики Сергея Аксенова

ФСБ РФ сообщила о раскры-
тии крупной украинской аген-
турной сети, действовавшей в 
Крыму для совершения терак-
тов, диверсий и покушений на 
чиновников и военных.

Как заявили в спецслужбе в 
понедельник, ФСБ совместно 
со Следственным комитетом 
РФ (СКР) пресекла деятель-
ность «глубоко законспириро-
ванной разветвленной аген-
турной сети украинских спец-
служб, созданной под контро-
лем так называемых западных 
кураторов на территории Ре-
спублики Крым для соверше-
ния резонансных диверсион-
но-террористических актов в 
отношении представителей 
органов государственной вла-
сти, военнослужащих ВС РФ 
и ФСБ России, а также объек-

тов транспортной и энергети-
ческой инфраструктуры полуо-
строва».

В ФСБ заявили, что предпо-
лагаемыми объектами покуше-
ний агентов были глава респу-
блики Сергей Аксенов, спикер 
парламента Крыма, мэр Ялты, 
блогер Александр Талипов, 
бывший украинский депутат 
Олег Царев.

«Кроме того, органами без-
опасности предотвращено со-
вершение 14 диверсионно-тер-
рористических актов, в числе 
которых подрывы шести участ-
ков железнодорожного полот-
на, двух объектов газораспре-
делительного оборудования, 
трех электроподстанций и трех 
автотранспортных средств. Об-
наружено 15 схронов, подго-
товленных украинскими спец-

службами, из которых изъя-
то 37 самодельных взрывных 
устройств и более 200 кг взры-
вчатых веществ», – сообщили в 
ФСБ.

За подготовку диверсий уже 
осуждены десять лиц, задержа-
ны «18 агентов и пособников 
украинских спецслужб, при-
частных к совершению пяти 
диверсий на участках железно-
дорожных путей в Симферо-
польском, Кировском районах 
Республики Крым и в районе 
Феодосии, подрывам газопро-
водов в Симферополе и посел-
ке Кореиз».

Участники сети, по версии 
российской спецслужбы, также 
готовили теракты в отношении 
транспортных средств, принад-
лежащих представителю адми-
нистрации Запорожской обла-

сти и военнослужащим Мини-
стерства обороны РФ, прини-
мающим участие в СВО.

В ФСБ заявили, что выявле-
ны «кураторы агентов из Глав-
ного управления разведки Ми-
нистерства обороны Украины и 
СБУ».

В настоящее время след-
ственными органами возбужде-
но и расследуется более 30 уго-
ловных дел террористической 
направленности, проводится 
необходимый комплекс след-
ственных действий и оператив-
но-разыскных мероприятий.

«По инкриминируемым фигу-
рантам преступлениям законо-
дательством Российской Феде-
рации предусмотрено наказа-
ние в виде лишения свободы на 
срок до 25 лет», – напомнили 
в ФСБ.

Омич Олег Смолин предложил про-
ект закона «О внесении изменения в 
статью 1.1 федерального закона «О 
Днях воинской славы и памятных да-
тах России» (об установлении Дня Си-
бири)». Этим днем должно стать 8 но-
ября. Почему 8 ноября? Так считают 
сибиряки.

Удивительно, что до сих пор огромная 
часть российской территории, называ-
емая Сибирью, не имеет официально 
установленной своей праздничной даты. 
У каждого региона РФ, у каждого города, 
а то и поселка, есть свой, условно гово-
ря, день рождения или просто незабыва-
емый памятный день, когда жители этого 
уголка отмечают праздничную дату сво-
ей земли, на которой живут.

И ведь у каждого поселения есть свои 
достоинства, свои события, люди, под-
виги, неповторимые красоты, которыми 
хочется любоваться, радоваться им, сла-
вить их, что обычно и происходит в опре-
деленный знаменательный день.

А тут речь – о необъятной Сибири: та-
ежной, морозной, жаркой, солнечной и 
туманной, со множеством красот и до-
стоинств, населенной народами различ-
ных национальностей, которые веками 
осваивали необъятные сибирские про-
сторы.

Законопроект рассматривался 
Госдумой 7 декабря. Олег Николае-
вич со всей основательностью рас-
крыл суть замысла:

– Уважаемые коллеги! Идея принад-
лежит не мне, а сибирским краеведам. 
Мы предлагаем установить День Сибири 
8 ноября. Вот аргументы в пользу этой 
идеи.

Первое. Надеюсь, большинство пом-
нят высказывание Михаила Васильеви-
ча Ломоносова: российское могущество 
прирастать будет Сибирью. Ломоносов 
оказался прав, Сибирь играет выдающу-
юся роль в российской экономике.

Представьте только: имея 11% населе-
ния, Сибирь, а вместе с Дальним Восто-
ком – 17% населения, сибирские регио-
ны дают 85% природного газа, 60% неф-
ти, 75% угля. Здесь производится 75% 
алюминия, расположены высокотехно-
логические производства, в том числе 
оборонного комплекса.

Поэтому, коллеги, вы утверждаете 
бюджет. Но стоит помнить, что доброй 
половине этого бюджета мы обязаны 
Сибири. Причем, обращаю внимание, 
что это – без учета Тюменской области с 
округами, Якутии, Бурятии, которые вхо-
дят в другие округа, поэтому реальная 
доля, реальный вклад Сибири еще выше 
и лучше.

Второе. Сибирь не раз играла исключи-
тельную роль в истории страны. Напом-
ню только один общеизвестный факт. Кто 
спас Москву в 1941 году? Сибирские ди-
визии.

Третье. Роль Сибири в настоящее вре-
мя явно недооценивается в современ-
ной экономической и культурной полити-
ке. Мы направляли специальный запрос 
в правительство РФ с просьбой разра-
ботать программу поддержки сибирских 
регионов, аналогичную программе под-
держки регионов Дальнего Востока. К 
сожалению, получили фактически отри-
цательный ответ.

Между тем из сибирских регионов 
продолжается отток населения, так как 
страна заинтересована в том, чтобы де-
мографические потоки двигались в про-
тивоположном направлении.

Установление Дня Сибири – это 
способ дополнительного привлече-
ния внимания к проблемам региона.

Коллеги, современная политическая 
элита очень любит все досоветское. 
Хочу вам напомнить, что День Сибири 
был установлен императором Алексан-
дром III, который сейчас часто поднима-
ется на флаг. Официально День Сиби-
ри учрежден к 300-летию присоедине-

ния Сибирского ханства к Московской 
Руси. В этом году праздник День Сибири 
широко отмечался во многих средствах 
массовой информации и во многих ре-
гионах Сибирского федерального окру-
га, в частности в Красноярске, Иркутске, 
Чите, Тюмени, Новосибирске...

Четвертое. Уважаемые коллеги, ува-
жаемый комитет написал мне, что зако-
нопроект может вызвать недовольство 
сибирских татар. Но мы не предлагаем 
отмечать день победы Ерцмака над ха-
ном Кучумом. Мы предлагаем отметить 
день выдающейся роли Сибири в соци-
ально-экономическом и культурном раз-
витии нашей страны.

А есть ли кто среди депутатов сомне-
вающийся в том, что присоединение Си-
бири было прогрессивным явлением? 
Кстати, сибирские татары не разделили 
судьбу американских индейцев или пле-
мен инков и ацтеков. Как поется в одной 
сибирской песне, мы горды победами, 
рожденными в Сибири, а не победами 
Ермака.

И последнее. В свое время мы пред-
лагали законопроект о городах трудо-
вой славы. Его отклонили. Но наша идея 
была реализована указом президента о 
городах трудовой доблести. Мы рады. 
Возможно, то же самое произойдет и с 
утверждением Дня Сибири.

Законопроект Смолина заранее был 
отнесен единороссами к категории «на 
отклонение». Но у Олега Николаевича 
теплилась надежда, что думское боль-
шинство проникнется значимостью Си-
бири и пониманием того, что введение 
Дня Сибири, послужит притяжением 
для молодых граждан переехать в этот 
огромный, неповторимый край. Для на-
чала, может, просто «за туманом и за за-
пахом тайги». А потом – навсегда остать-
ся с Сибирью.

Но единороссы, напрочь лишенные 
романтики и понимания задач государ-
ственной значимости, слышат только 
правительство и президента. Если бы от 
этих лиц поступил в Госдуму законопро-
ект о Дне Сибири, так он был бы принят 
всем конституционным большинством 
«ЕдРа».

Однако главные личности молчат, а 
единоросс Юрий Швыткин, замести-
тель председателя думского комитета 
по обороне, отфутболивал очень нужный 
для России и ее огромнейшей богатей-
шей части – Сибири проект.

Вначале Швыткин похвалил авторов, 
а потом увидел противоречия в законо-
проекте, и у него возникли сомнения в 
предложенной дате 8 ноября, а также в 
критериях, ее определивших.

Швыткину известно, что процесс при-
соединения Сибири к России носил дли-
тельный характер, начиная с конца XVI 
века вплоть до конца XVIII века. О дате, 
предложенной Швыткину, ничего не из-
вестно. Но вот правовое управление ап-
парата Госдумы, правительство РФ и ко-
митет Совета федерации по обороне 
и безопасности не поддерживают кон-
цепцию законопроекта. Вслед за ними 
и единоросс Швыткин решил, что луч-
ше законопроект отклонить. Его едино-
партийцы не стали голосовать за зако-
нопроект.

«За» высказались, главным образом, 
коммунисты. В итоге: за – 60, против – 0, 
воздержались – 17 депутатов. У осталь-
ных, видимо, вообще никакого мнения 
не появилось относительно того, нужен 
ли им День Сибири. 

Но Олег Смолин не теряет оптимизма. 
Он снова внесет в Госдуму проект о Дне 
Сибири. Тем более что многие сибиря-
ки уже отмечают 8 ноября День Сибири 
– своей необъятной родины. И верят, что 
эта дата непременно пополнит офици-
альный перечень памятных дат.

Галина ПЛАТОВА

Крым

Денис ПАРФЕНОВ, депутат Госдумы

Бедность активно  
побеждают на бумаге

Росстат сообщает, что ко-
личество бедных граждан в 
2023 году снизилось до 10,2% 
всего населения страны, или 
до 14,8 млн человек. И это, 
судя по всему, новый рекорд, 
ведь еще весной ведомство 
отчитывалось о снижении 
бедности до историческо-
го минимума 10,5%, или 15,3 
млн граждан. И при этом эта 
самая «черта бедности» была 
повышена с 13,4 тыс. рублей 
до 14,2 тыс.

Черта бедности – это чи-
сто статистически калькули-
руемый показатель, и если у 
тебя на 100 рублей доходов 
стало больше, то формаль-
но ты уже не попадаешь за 
черту бедности и вроде как 
к этой статистике не отно-
сишься. Но по сути человек 
в социально экономическом 
смысле остается у этой чер-
ты откровенной нищеты, и 
его положение в этом смыс-
ле принципиально не изме-
нилось. Здесь же важно еще 
то, что значительная часть 
граждан находится именно 

на грани бедности, их доходы 
лишь совсем немного превы-
шают ту и без того весьма 
низкую черту, которая уста-
новлена государством.

Многие говорят о благопо-
лучии столичного региона, 
но здесь все не так радуж-
но, как могло бы показать-
ся. Если у нас средняя зар-
плата в Москве за прошлый 
год была на уровне 122 тыс. 
рублей, казалось бы, зна-
чительная сумма, на кото-
рую можно было бы вполне 
неплохо прожить, но если 
взять медианную зарплату, 
то уже будет 70 тыс. А если 
взять модальную, то есть 
наиболее часто встречающу-
юся, то там вообще окажется 
37 тыс. рублей.

И становится понятно: 
если получилась такая си-
туация, что глава семьи вы-
нужден работать за такие 
деньги, а у него еще супру-
га, дети, пожилые родители 
на иждивении, пусть даже 
с пенсией, – значит, они все 
сразу оказываются как раз у 

этой самой черты бедности. 
И никакой сладкой жизни 
им не предвидится – едва бу-
дут сводить концы с конца-
ми. Поэтому даже в относи-
тельно благополучной Мо-
скве около 700 тыс. человек 
и относятся к категории жи-
вущих за чертой бедности, то 
есть фактически нищих. Это 
очень много. Тогда что гово-
рить об остальных регионах.

Главная проблема у нас в 
том, что труд в России ката-
строфически, просто чудо-
вищно недооценен. Люди 
получают значительно мень-
ше за аналогичную работу, 
чем даже в Восточной Ев-
ропе, просто во много раз. В 
той же Польше, Прибалтике 
зачастую прожиточный ми-
нимум значительно выше – в 
районе 50 тыс. рублей, если 
переводить на наши деньги. 
Получается, что просто по-
литика государства в этой 
сфере позволяет бизнесу, 
крупным коммерческим ор-
ганизациям держать людей 
вот на таком голодном пайке.

Олег СМОЛИН, депутат Госдумы 

Сибирь необьятна,  
но «ЕдРу» непонятна
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ЕЩЕ ждет апелляции Олег Митволь, 
получивший срок за присвоение 
бюджетных средств, еще идет суд 

над бывшим председателем правитель-
ства Красноярского края Юрием Лапши-
ным, которого обвиняют в превышении 
должностных полномочий при строитель-
стве Красноярского метрополитена, а в 
Самаре – по точно такой же статье и тоже 
за махинации при строительстве метро – 
в СИЗО оказывается Виктор Кудряшов, 
занимающий аналогичную лапшинской 
должность в Самарском областном пра-
вительстве. А это уже говорит о тенден-
ции. Похоже, силовики решили взяться за 
тех, кто «зарывает деньги», выделенные на 
строительство регионального метро, все-
рьез. От Волги и до Енисея… 

То, что Митволь, Лапшин, Кудряшов и 
другие, более мелкие региональные чи-
новники, оказавшиеся за решеткой после 
«распила» бюджетных средств, выделен-
ных на строительство местного метро, – 
лишь вершина айсберга, очевидно. Даже 
беглого взгляда на проблему достаточно, 
чтобы понять, что она приобретает угро-
жающие размеры. 

Кроме Москвы и Санкт-Петербурга, ме-
тро действует сегодня в Нижнем Новгоро-
де, Казани, Екатеринбурге, Новосибирске 
и Самаре. С натяжкой к нему можно при-
плюсовать Волгоград с его «метротра-
мом». Еще в двух городах – Челябинске 
и Красноярске – метрополитен «как бы 
строится». Еще три города: Пермь, Ростов 
и Уфа строительство метро планировали, 
но всё осталось на уровне проектов и на-
мерений. Кое-где, впрочем, даже проры-
ли тоннели, но потом закопали, а это тоже, 
надо полагать, обошлось бюджетам в мил-
лионы. На сегодняшний день никаких све-
дений о том, что в ближайшее время вла-
сти этих городов намерены вернуться к 
строительству метро, нет. 

Стоит заметить, что в новейшей исто-
рии России был открыт только один ме-
трополитен – Казанский, остальные, ко-
торые теперь практически не развивают-
ся, построили и ввели в эксплуатацию еще 
до разрушения СССР.  Но как факт – кор-
рупционных скандалов вокруг региональ-
ных метростроев куда больше, чем откры-
тых новых станций. Пожалуй, только один 
региональный метрополитен – Нижего-
родский сумел за последние годы осуще-
ствить прорыв: в 2009 году здесь был по-
строен метромост через Оку, сделавший 
Нижегородское метро третьим по протя-
женности в России. 

Регулярные коррупционные скандалы 
вокруг строительства новых линий реги-
онального метро в последние десять лет 
вспыхивали то в одном городе, то в дру-
гом. По-настоящему крупное уголовное 

дело по факту коррупционных нарушений 
было возбуждено при строительстве Крас-
ноярского метрополитена в июне прошло-
го года, когда был задержан бывший за-
меститель главы Росприроднадзора Олег 
Митволь. Украденная сумма была внуши-
тельной: почти миллиард, и фигура подо-
зреваемого была достаточно масштаб-
ной. После Митволя был задержан руково-
дитель краевого транспортного управле-
ния Константин Мандров, чье ведомство 
выплатило Олегу Митволю злополучный 
миллиард. Мандров заявил, что выпол-
нял указания министра транспорта Крас-
ноярского края Константина Димитрова. 
Димитров сразу согласился сотрудничать 
со следствием и заявил, что действовал 
«по поручению» председателя правитель-
ства Красноярского края Юрия Лапшина. 
Митволь и Димитров свои сроки – четыре 
с половиной и три года два месяца, соот-
ветственно, – уже получили. Суд над Лап-
шиным в самом разгаре. Стоит заметить, 
что в ходе процесса над экс-вице-губер-
натором Красноярского края всплывают 
интереснейшие подробности: так, на од-
ном из заседаний была озвучена инфор-
мация о том, что Александр Усс, который 
был в то время губернатором края, знал о 
ситуации. Пятого декабря на пресс-кон-
ференции на вопрос, проводились ли ка-
кие-либо процессуальные действия в от-
ношении бывшего главы региона Алексан-
дра Усса, прокурор Красноярского края 
Роман Тютюник ответил отрицательно. В 
качестве свидетеля на судебный процесс 
по делу Лапшина экс-губернатор также 
не вызывался. Получается, очень вовремя 
Александр Усс получил сенаторскую не-
прикосновенность. 

А руководитель «Центра транспортной 
логистики» Андрей Августинович, вызван-
ный на суд в качестве свидетеля, сооб-
щил, что проект, на котором украли почти 
миллиард бюджетных рублей, – и не ме-
тро вовсе, а самый обыкновенный трам-
вай, который пройдет под землей и сое-
динит спальные районы. От первоначаль-
ной идеи проектировщикам пришлось от-
казаться, при этом тоннели, проложенные 
20 лет назад, использовать не будут. 

В Самаре вокруг строительства станции 
метро «Театральная» разворачивается не 
менее громкий скандал. В середине ноя-
бря был отправлен в СИЗО председатель 
правительства Самарской области Виктор 
Кудряшов. По версии следствия, он, «дей-
ствуя в корыстных целях и вопреки феде-
ральному закону, провел фиктивный аук-

цион, который выиграла компания «Вол-
гатрансстрой». Затем, пользуясь своим 
служебным положением, Кудряшов рас-
порядился выделить из резервного фонда 
региона средства на авансирование стро-
ительства станции метро, нанеся, таким 
образом, ущерб бюджету в размере трех с 
половиной миллиардов рублей. 

При этом, настаивает следствие, Кудря-
шов как глава правительства был прекрас-
но осведомлен о том, что бюджет Самар-
ской области – дефицитный. Таким обра-
зом, действия подозреваемого «нарушили 
права широкого круга лиц и государства». 
Известно также, что предельная стои-
мость строительства станции «Театраль-
ная», которую Кудряшов обозначил в дого-
воре с компанией «Волгатрансстрой» со-
ставила 18,4 млрд рублей. Для сравнения: 
в Москве строительство одного километра 
метро со станционным комплексом обхо-
дится в среднем в 7,5 млрд рублей. 

ПОСЛЕ ареста Кудряшова и предъяв-
ления ему обвинения в офисах груп-
пы компаний «Волгатрансстрой», 

которую возглавляет крупный самар-
ский предприниматель Вячеслав Сонин, 
прошли обыски. Затем было заявлено о 
заморозке строительства станции метро 
«Театральная». Как бы то ни было, замо-
розка строительства станции обойдется 
бюджету опять-таки в миллионы, выбро-
шенные в никуда. 

Длина линий Самарского метро состав-
ляет всего 12,6 километра – это самый ко-
роткий метрополитен в России. А возмож-
но, и самый безлюдный. Его строитель-
ство началось в перестроечные годы: по 
замыслу проектировщиков, «подземка» 
должна была соединить жилые кварталы и 
промышленную зону, значительно облег-
чив горожанам возможность добираться 
до работы. Но после разрушения СССР и 
закрытия большинства самарских заводов 
метро стало именно подземной «дорогой 
в никуда». За год пассажиропоток соста-
вил 11,193 млн человек, столько же через 
Московский метрополитен проходит за 
два дня. Таким образом, каждый житель 
Самары пользуется метро в среднем все-
го около 11 раз за год. И, судя по послед-
ним событиям, эта цифра вряд ли вырас-
тет в ближайшее время. 

На берегах Оби расположен самый вос-
точный метрополитен России – Новоси-
бирский. Среди горожан и гостей горо-
да он пользуется, несомненно, большой 
популярностью. Пассажиропоток здесь 

почти на порядок больше, за год услуга-
ми новосибирского метро воспользова-
лось около более 80 миллионов пассажи-
ров. Но и здесь строительство новых стан-
ций не обходится без попыток нажиться за 
счет бюджета. 

Еще в августе 2019 года в Новосибир-
ске были начаты подготовительные ра-
боты к строительству новой станции ме-
тро – «Спортивная». В феврале 2020 года 
стройплощадка была с помпой открыта, 
были даже запущены электронные часы с 
обратным отсчетом времени – строитель-
ство предполагалось завершить в 2022 
году. Но вместо торжественного открытия 
станции в ноябре 2022 года был арестован 
Александр Мысик, руководитель муници-
пального предприятия «МетроМир», за-
нятого строительством станции. Ему было 
предъявлено обвинение в превышении 
должностных полномочий. Ущерб, причи-
ненный бюджету, прокуратура оценила в 
359 миллионов рублей. 

Сроки пуска станции в эксплуатацию 
были перенесены на 2023 год. Но уже в 
июле прокуратура Новосибирска сообщи-

ла, что обнаружены нарушения при стро-
ительстве станции еще на 200 миллионов 
рублей. Всем стало понятно, что и в этом 
году станция «Спортивная» достроена и 
пущена в эксплуатацию не будет. 

ОБЪЯСНИТЬ, что собой представля-
ет метрополитен в Омске, практи-
чески невозможно. Здесь действу-

ет всего одна станция, с которой, разуме-
ется, никуда уехать невозможно. Метро 
здесь начали проектировать еще в 1986 
году. Первая линия должна была насчи-
тывать шесть станций. В 1992 году строи-
тельство началось. За 11 лет удалось по-
строить только один небольшой тоннель, 
который в связи с отсутствием финансиро-
вания пришлось законсервировать. 30 мая 
2008 года при проходке тоннеля от «Кри-
сталла» до «Заречной» был поврежден 
магистральный водопровод, из-за чего 
стройка была затоплена, а работы оста-
новлены… После этого в июле 2009 года 
при готовности 26 процентов были замо-

рожены работы на станции «Соборная». 
В марте 2011 года омские власти 

решили возобновить строительство, 
только теперь уже другого тонне-
ля, от станции «Кристалл» до «Би-
блиотеки имени Пушкина». Рабо-

ты начались ударными темпами: уже  
2 сентября этого же года состоялось 

торжественное открытие станции метро 
«Библиотека имени Пушкина». Но оми-
чи радовались недолго: финансирование 
строительства неожиданно прекратилось, 
работы застопорились, а станция метро 
«Библиотека имени Пушкина» преврати-
лась в шикарный подземный переход, для 
которого было придумано специальное 
название – «метропереход». В 2019 году 
было принято окончательное решение: 
метрополитен, который планировали от-
крыть целых пять раз: в 1997, 2008, 2012, 
2015 и 2016 годах, не достраивать, а уже 
вырытые тоннели ликвидировать. Боль-
шая часть из них уже затоплена иртыш-
скими водами. По плану работы по лик-
видации недостроенных станций Омско-
го метрополитена должны быть заверше-
ны до 15 декабря, то есть совсем скоро. А 
в 2020 году в омском «метропереходе» по-
явилась инсталляция в виде гигантского 
болта, лежащего на табличке с надписью 
«Спасибо, что закопали в землю 13 милли-
ардов рублей». 

Еще один феномен омского метростроя 
заключается в том, что за зарытые в зем-
лю миллиарды народных денег так никто 
толком и не ответил. Были какие-то цир-
куляры, грозные письма от московских ве-
домств, рекомендации и требования до-
вести стройку до ума, но дальше возмуще-
ний в местной прессе и требований граж-
данских активистов разобраться в этом 
безобразии дело не пошло. 

Это далеко не все отдающие явной уго-
ловщиной истории, связанные со строи-
тельством метро в городах России. Заво-
дились уголовные дела при строительстве 
новых станций метро в Нижнем Новгоро-
де, Екатеринбурге, Казани… Как и в Крас-
ноярске, никак не может толком начаться 
строительство метрополитена в Челябин-
ске, и там у правоохранителей тоже име-
ются вопросы и к строителям, и заказчи-
кам. Строящиеся в регионах метрополи-
тены превратились в бездонные черные 
дыры, поглощающие десятки миллиар-
дов бюджетных средств. Появится ли 
свет в конце бесконечно откапываемых и 
закапываемых тоннелей? 

Дмитрий ГОЛОВАНОВ 

В США недовольны 
тратами на Украину
Совместный опрос газеты The 

Financial Times и Школы бизнеса име-
ни Росса при Мичиганском универси-
тете показал, что Белому дому будет 
непросто заручиться дополнительной 
поддержкой Киева в преддверии визи-
та Зеленского в Вашингтон. 

Согласно опросу, который высве-
тил хрупкость внутренней поддерж-
ки, почти половина американских из-
бирателей считает, что США тратят 
на помощь Украине слишком много. 
Эти сведения появились в преддверии 
визита в Вашингтон президента Вла-
димира Зеленского, кото-
рый намерен актив-
но «обрабатывать» 
конгрессменов, что-
бы те увеличили фи-
нансирование. 

Однако 48% амери-
канцев считают, что США тра-
тят на военную и финансовую помощь 
Киеву «слишком много», показал све-
жий опрос газеты The Financial Times 
и Школы бизнеса имени Росса при 
Мичиганском университете. Для срав-
нения: 27% считают поддержку Ва-
шингтона достаточной, а 11% полага-
ют, что США тратят мало. 

Четче всего оппозиция проявилась 
среди республиканцев: 65% счита-
ют американскую помощь Украине 
чрезмерной по сравнению с пример-
но половиной беспартийных (52%) 
и лишь третьей частью демократов 
(32%). 

Опрос появился на этапе, когда 
Байден отчаянно пытается угово-
рить расколотый конгресс одобрить 
масштабный пакет расходов на без-
опасность в размере 111 миллиардов 
долларов, куда вкупе с финансирова-
нием Израиля и Тайваня войдут и 60 
миллиардов долларов для Киева. 

Во вторник Зеленский прибудет в 
Вашингтон на встречу с Байденом, 
на которой тот, согласно Белому 
дому, «подчеркнет непоколебимую 
приверженность Соединенных Шта-
тов» военным усилиям Киева. 

Опрос также рисует суровую кар-
тину для проукраински настроенных 
республиканцев в конгрессе, кото-
рые отчаянно ищут некий компро-
мисс, который бы позволил одобрить 
финансирование. Чтобы задобрить 
республиканцев, Белый дом вклю-
чил в свое предложение миллиарды 
долларов на усиление безопасности 
на границе с Мексикой. 

Республиканский стратег Дуг Хей 
заявил, что будущая помощь США 
Украине под вопросом, добавив: 

«Республиканцы в конгрессе на од-
ной волне с избирателями». 

Хотя респонденты в целом оказа-
лись настроены помогать Израилю, 
опрос выявил значительный скепсис 
насчет помощи еврейскому государ-
ству в войне против ХАМАС. 40% 
опрошенных заявили, что США тра-
тят на военную и финансовую по-
мощь Израилю «слишком много», и 
лишь 30% сочли поддержку Вашинг-
тона уместной и соразмерной. 

Высокий уровень сопротивления 
военной помощи Израилю и Укра-

ине отмечается на фоне 
усилившегося беспо-

койства насчет со-
стояния американ-
ской экономики: 

лишь 25% респон-
дентов назвали состо-

яние экономики США «хоро-
шим» либо «отличным». 

Главной финансовой проблемой 
американцы по-прежнему называ-
ют высокую инфляцию, хотя опрос и 
выявил чуть больший оптимизм в от-
ношении экономических условий по 
сравнению с показателями прошло-
го месяца. 

Однако мрачные перспективы про-
должают подрывать перспективы пе-
реизбрания Байдена: лишь 17% аме-
риканцев считают, что с тех пор, как 
он стал президентом, их финансовое 
положение улучшилось. Противопо-
ложного же мнения придерживают-
ся целых 53% опрошенных. 

Это лишь незначительное улучше-
ние по сравнению с предыдущим ме-
сяцем, когда 14% американцев зая-
вили, что под руководством Байдена 
их финансовые дела пошли в гору. 
Тогда целых 55% заявили, что жить 
стало хуже. 

Рост потребительских расходов 
стал серьезнейшей проблемой для 
президента, который пытается ре-
кламировать мощный рынок труда и 
делает упор на показателях ВВП, а 
свою амбициозную промышленную 
стратегию именует «байденомикой». 

Опрос проводился демократи-
ческой компанией Global Strategy 
Group и республиканской исследова-
тельской фирмой North Star Opinion 
Research с 5 по 6 декабря. Он отра зил 
мнения 1004 зарегистрированных из-
бирателей по всей стране и имеет ста-
тистическую погрешность в 3,1%. 

Лорен ФЕДОР 
Financial Times  

(Великобритания) 

Чудак чудака видит издалека 
«Рыцари» нацизма и шоковой терапии

Победивший на президентских 
выборах в Аргентине экономист 
Хавьер Милей, который называет 
себя анархо-капиталистом и ли-
бертарианцем, вступил в долж-
ность во время церемонии инау-
гурации в Буэнос-Айресе. 

В воскресенье утром Милей 
был приведен к присяге в здании 
Национального конгресса, и ухо-
дящий президент Альберто Фер-
нандес возложил на него пре-
зидентскую ленту через плечо. 
Некоторые из собравшихся за-
конодателей скандировали «Сво-
бода!». 

Во время инаугурационной 
речи Милей заявил, что страну 
ждут жесткие меры экономии. «К 
сожалению, я должен вам сно-
ва сказать: денег нет. Главное за-
ключается в том, что у мер эко-
номии нет альтернативы и нет 
альтернативы шоковой терапии, 
– сказал он. – Мы знаем, что в 
короткой перспективе ситуация 
ухудшится. Но потом мы увидим 
плоды наших усилий». 

53-летнего звезду TikTok, му-
зыканта, экономиста и телеве-
дущего с взъерошенными воло-
сами и густыми бакенбардами, 
сравнивали с бывшими прези-
дентами США и Бразилии – До-
нальдом Трампом и Жаиром Бол-
сонару соответственно. Такую 
репутацию он заслужил своим 
резким стилем и противоречивы-
ми высказываниями. Победа не-
ортодоксального кандидата уди-
вила многих. 

Аналитики полагают, что ар-
гентинцы приняли идеи полити-
ческого новичка в надежде, что 
он поможет справиться с непре-
кращающимися экономическими 
проблемами страны. Таким об-
разом они решили отодвинуть от 
власти последователей полити-
ческих идей президента Перона, 
которые доминировали в стра-
не на протяжении десятилетий. В 
Аргентине инфляция выражает-
ся трехзначным числом, а около 
40% населения живут в бедности. 

Среди иностранных гостей, ко-
торые приехали на церемонию 
инаугурации Милея, был прези-
дент Украины Владимир Зелен-
ский. Милей поприветствовал 
его после церемонии инаугура-
ции. Это его первый визит в Ла-
тинскую Америку после начала 
широкомасштабного российско-
го вторжения в Украину. Милей 
ранее неоднократно высказы-
вался в поддержку Украины и с 
осуждением российской агрес-
сии. 

«Это новое начало для Арген-
тины, и я желаю президенту Ми-
лею и всему аргентинскому наро-
ду удивить мир своими успехами, 
– написал Зеленский в своем те-
леграм-канале. – Я также уверен, 
что двустороннее сотрудниче-
ство между Украиной и Аргенти-
ной будет и далее расширяться». 

В Буэнос-Айресе Зеленский 
также встретился с президен-
тами латиноамериканских госу-
дарств – Парагвая, Уругвая и Эк-

вадора – а также с президентом 
Франции Эмманюэлем Макро-
ном. Но особое внимание всех 
без исключения привлекла ко-
роткая встреча Зеленского с пре-
мьер-министром Венгрии Викто-
ром Орбаном в Аргентине, кото-
рый также прибыл, чтобы принять 
участие в церемонии инаугура-
ции новоизбранного президента 
страны. 

На кадрах видеотрансляции 
видно, что Зеленский и Орбан о 
чем-то активно, на повышенных 
тонах, жестикулируя, дискути-
руют, но звука этого разговора в 
трансляции не было. Ни украин-
ская, ни венгерская сторона не 
предоставили официальных ком-
ментариев относительно встре-
чи двух лидеров. Тем политикам, 
которые оказались в этот момент 
рядом, явно было не по себе от 
услышанного, потому что диалог 
шел на английском языке. Как об-
ронил сотрудник департамента 
протокола президента Аргенти-
ны, Зеленский не стеснялся в вы-
ражениях, в грубой форме обви-
нив Орбана в предательстве ин-
тересов Европы и НАТО. 

Как уже известно, этот разго-
вор не был запланирован зара-
нее. Как видно на фото с церемо-
нии инаугурации, опубликован-
ных офисом президента Украи-
ны, Зеленский и Орбан оказались 
рядом среди официальных го-
стей в зале, где проходили тор-
жества. 

Пожалуй, это была одна из са-

мых любопытных бесед на цере-
монии, которую запечатлели ка-
меры аргентинского сената, и 
она попала во все его трансля-
ции. Особый интерес вызывает 
и тот факт, что подробности пе-
реговоров президента Украины 
Владимира Зеленского и пре-
мьер-министра Венгрии Виктора 
Орбана ни в Киеве, ни в Будапеш-
те раскрывать не стали. 

По информации украин-
ских СМИ, речь шла о вступле-
ние Украины в ЕС. Это подтвер-
дил пресс-секретарь венгерско-
го премьера. Судя по молчанию 
в Киеве, слова Орбана были для 
Зеленского сродни холодному 
душу. Если президент Украины и 
пытался переубедить венгерско-
го премьера изменить его точку 
зрения по поводу вступления Не-
залежной в Евросоюз (а Орбан 
против евроинтеграции Украи-
ны, как и против спонсирования 
ВСУ Европой), то у него это явно 
не получилось. Сам же Владимир 
Зеленский в опубликованном 
вчера видеообращении заявил, 
что его разговор с премьер-ми-
нистром Венгрии Виктором Ор-
баном в Аргентине был предель-
но откровенным. «На полях ина-
угурации президента Аргентины 
говорил с премьер-министром 
Венгрии Орбаном. Максималь-
но откровенно. И понятно, что 
о наших европейских делах», – 
заявил президент Украины. 

Би-би-си 
(Южная Америка)

Аргентина 

Зарубежное  
досье 

Байден пригласил Зеленского в Белый дом 
Президент США Джо 

Байден пригласил укра-
инского лидера Влади-
мира Зеленского встре-
титься в Белом доме, 
сообщила пресс-секре-
тарь Белого дома Карин 
Жан-Пьер. Встреча при-
звана «подчеркнуть не-
поколебимую привер-
женность Соединенных 
Штатов поддержке на-

рода Украины», приво-
дятся слова пресс-се-
кретаря на сайте Бе-
лого дома. Кроме того, 
украинский президент 
выступит в сенате США 
по приглашению лиде-
ров демократического 
большинства Чака Шу-
мера и республиканско-
го меньшинства Митча 
Макконнелла, сообща-

ет CNN. Зеленский так-
же встретится со спи-
кером палаты предста-
вителей США Майком 
Джонсоном, отмечает 
телеканал. Вчера по-
сле торжеств по слу-
чаю инаугурации нового 
президента Аргентины 
Зеленский на самолете 
армии США, отправился 
в гости к Байдену. 

МЧС  
доставило  
17,5 тонны 
 помощи  
для Газы 
Ил-76 российского МЧС 

прибыл в египетский го-
род Эль-Ариш с очеред-
ной партией гуманитар-
ной помощи для населения 
сектора Газа, сообщила 
пресс-служба министер-
ства. На борту 17,5 тон-
ны груза, в том числе про-
дукты питания, лекарства, 
одеяла, одежда. «Гумани-
тарная помощь передана 
представителям Египет-
ского общества Красного 
Полумесяца, которые пе-
редадут ее в сектор Газа», – 
сообщили в МЧС. 

Днем ранее МЧС России 
также доставило гумани-
тарную помощь для жите-
лей сектора Газа, сообщили 
журналистам в пресс-служ-
бе ведомства. «Спецборт 
МЧС России доставил 20 
тонн гуманитарного гру-
за для населения Газы. В 
Египте российские спаса-
тели передали гумпомощь 
жителям сектора Газа», – 
сказали в пресс-службе. С 
начала гуманитарной мис-
сии авиация МЧС России 
уже доставила 335 тонн. 

Вчера очередная груп-
па россиян покинула Газу, 
сообщили журналистам в 
пресс-службе ведомства. 
«Еще 100 россиян и членов 
их семей пересекли пункт 
пропуска «Рафах». Специ-
алисты ведомства в опера-
тивном штабе МЧС Рос-
сии в Каире оказывают ме-
дицинскую и психологи-
ческую помощь. Граждан 
обеспечивают питанием и 
водой, помогают оформ-
лять необходимые докумен-
ты», – сказали в пресс-служ-
бе. Всего с начала гумани-
тарной миссии из зоны кон-
фликта эвакуировано более 
1000 человек. В Россию 10 
рейсами авиации ведом-
ства прибыли свыше 940 
человек, в том числе более 
420 детей. Вчера был совер-
шен уже 11-й спецрейс, ко-
торый совершила авиация 
чрезвычайного ведомства в 
ходе гуманитарной миссии 
по эвакуации сограждан из 
зоны палестино-израиль-
ского конфликта. 

Перешедших границу с 
Египтом граждан РФ и чле-
нов их семей автобусами 
единой колонной направ-
ляют в Каир, где россий-
ские спасатели, психологи 
и врачи оказывают всю не-
обходимую медицинскую и 
психологическую помощь, 
обеспечивают питанием и 
водой, отметили в МЧС. 



СОВЕТСКАЯ  РОССИЯ  ✦  12 декабря 2023 г.  ✦  ¹ 140 [15402] 4

КОЛУМНИСТЫ, ОБОЗРЕВАТЕЛИ, КОММЕНТАТОРЫ

Н.Арефьев, А.Афанасьев, В.Бовкун, 
Ю.Болдырев, А.Вербин, О.Вереща-
гин, А.Дудчак, Л.Ивашов, В.Ката-
сонов, А.Крушинский, М.Лемешев, 
Р.Лившиц, Л.Пичурин, Ф.Раззаков, 
Б.Ткаченко, Ю.Фёдоров, Э.Шеве-
лёв, А.Шогенов

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ: 

Д. АГРАНОВСКИЙ, А. БОБРОВ, Р. ВАХИТОВ, Т. ЕВТУШЕНКО 
(замглавного редактора-ответственный секретарь), Ю. ЕМЕ-
ЛЬЯНОВ, Н. ЕРЕМЕЙЦЕВА, С. ЗАМЛЕЛОВА, Д. НОВИКОВ,  
Ф. ПОДОЛЬСКИХ, О. СМОЛИН, В. ТЕТЁКИН, А. ФРОЛОВ

Главный  редактор  В. ЧИКИН Номер подписан 
в печать в 17:00.

По графику в 17:00.

Заказ № 3338.
Общий тираж —

120.000 экз.

Отпечатано Отпечатано 
в ОАО «Московская  в ОАО «Московская  

газетная типография».газетная типография».

123995, г. Москва, 123995, г. Москва, 
ул. 1905 года, дом 7, стр. 1.ул. 1905 года, дом 7, стр. 1.

Газета печатается в городах: Волгоград, Воронеж, Ека-
теринбург, Казань, Краснодар, Минеральные Воды, Мо-
сква, Новосибирск, Ростов-на-Дону, Самара.

Рукописи не рецензируются и не возвращаются. Ре-
дакция знакомится с письмами и готовит их к печати, 
не имея возможности вступать в переписку. Авторы 
несут ответственность за достоверность публикуе-
мых материалов. Мнение редакции может не совпа-
дать с мнением авторов. За содержание рекламных 
публикаций ответственность несет рекламодатель.

Подписной индекс:
ПН010

Адрес редакции и издателя:  
г. Москва, ул. «Правды», д. 24, стр. 4.

Для писем: 127137, г. Москва, а/я 56
E-mail: sovross@aha.ru

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ:  
8 (499) 257-53-00. 

Отдел распространения:  
8 (499) 257-59-08

ООО «Редакция независимой  
народной газеты»

УЧРЕДИТЕЛЬ — коллектив журналистов 
редакции независимой народной газеты

Газета зарегистрирована 
в Министерстве печати

и информации РФ. 
Рег. № 01318 от 29.06.1992 г.

В ОДНОЙ из недавних ста
тей я рассказывал о био
графии Альфреда Нобе

ля, внесшего большой вклад в 
развитие вооружений, зарабо
тавшего на этом огромное со
стояние и бывшего при этом 
убежденным пацифистом и во
обще, как утверждали окру
жающие, добрым человеком. 
«Война, – говорил Нобель, – 
это ужас из ужасов, это самое 
страшное преступление. Мне 
бы хотелось изобрести веще
ство или машину такой разру
шительной силы, чтобы всякая 
война вообще стала бы невоз
можной... Возможно, мои заво
ды положат конец войне рань
ше, чем ваши конгрессы: в тот 
день, когда два армейских кор
пуса смогут взаимно уничто
жить друг друга за секунду, все 
цивилизованные нации навер
няка в ужасе отшатнутся и рас
пустят свои войска».

Увы, взгляды Нобеля, умер
шего в 1896 году, более чем на 
полвека опередили технический 
прогресс, поэтому Нобелю так 
и не довелось осуществить свою 
мечту, а человечеству пришлось 
пережить две самых страшных 
войны в своей истории – Пер
вую мировую и Вторую миро
вую. Мечту Нобеля удалось во
плотить советским ученым под 
руководством Игоря Курчатова 
и американским под руковод
ством Роберта Оппенгеймера. 
Благодаря их усилиям две веду
щие державы мира действитель
но получили средства гаранти
рованного уничтожения друг 
друга, что на много лет уберегло 
человечество от больших войн. 
Но в нашей жизни, как извест
но, добро и зло тесно перепле
таются, и, несмотря на внешнее 
сходство идеологий двух веду
щих ядерных держав – России и 
США, вероятность ядерной во
йны сейчас, на мой взгляд, куда 
как выше, чем в советские вре
мена.

Возможно, именно этим мож
но объяснить столь большой 
интерес в мире к новому филь
му Кристофера Нолана «Оп
пенгеймер», собравшего в ми
ровом прокате без малого мил
лиард долларов. Кристофер 
Нолан, получивший широкую 
известность как режиссер фан
тастических фильмов, напри
мер вышедшего в 2014 году 
действительно выдающегося 
фильма «Интерстеллар», про 
который говорили, что он ни 
больше ни меньше как возро
дил жанр научной фантастики. 
Но в дальнейшем Нолан пере
шел на историческую тематику, 
в частности, с фильмом «Дюн
керк», где он сумел предста
вить позорнейшее поражение 
и разгром войск Великобрита
нии, Франции и Бельгии как 
триумф человеческого духа. 
Напомню, под Дюнкерком ан
глийские, французские и бель
гийские войска были прижаты 
немцами к морю и вынуждены 
были эвакуироваться, побро
сав тысячи единиц вооруже
ния и техники. Солдат вывози
ли на всем, на чем только мож
но: на больших судах, и рыба
чьих шхунах, и лодках – и вот 
этот процесс, когда весь народ 
объединился для спасения сво
их солдат, показал Нолан. Он 
сосредоточился не на ошибках 
командования, а на героизме 
простых людей в этой поистине 
трагической для союзников си
туации. Само слово «Дюнкерк» 
после тех событий стало сим
волом поражения. Увы, такой 
подход сильно контрастировал 
с нашим постсоветским кине

матографом, где под предло
гом «правды» Великая Отече
ственная война была показана 
не самым лучшим образом. Ну 
и результат был налицо. Мно
го ли вы можете назвать после 
1991 года выдающихся филь
мов о Великой Отечественной 
войне? Я вот ни одного. Если 
только под «выдающимся» не 
понимать отрицательные ка
чества. Тогда и «Утомленные 

солнцем» подойдут, хотя лич
но я досмотреть до конца их 
не смог. Да и никто их теперь 
не вспомнит и смотреть не бу
дет, а великий советский фильм 
«Они сражались за Родину» бу
дут помнить и смотреть всегда, 
причем зрители всех возрастов. 
В свое время ходила шутка, что 
надо вместо нынешних наших 
режиссеров для создания филь
ма о войне пригласить Нолана, 
тем более что ему, в отличие от 
«Дюнкерка», и изобретать ни
чего не надо – у нас, в отличие 
от наших союзников по Вто
рой мировой войне, и настоя
щих побед, и настоящих героев 
огромное количество.

Но вернемся к «Оппенгейме
ру». В 2023 году в мировом про
кате ожидались две главные ки
нопремьеры – фильм «Барби» 
режиссера Греты Гервиг и «Оп
пенгеймер» Кристофера Нола
на. С точки зрения сборов оба 
фильма более чем оправдали 
ожидания. «Барби» собрала 1 
миллиард 441 миллион, а «Оппе
негеймер», если быть точным, – 
914 миллионов. Я не просто так 
делаю упор на сборы, потому 
что при таких их объемах филь
мы действительно являются мас
совыми, и если с «Барби» это бо
лееменее объясняется игровым 
характером фильма и очарова
тельной Марго Робби в главной 
роли, то «Оппенгеймер» серье
зен до невероятности, настоль
ко и слишком серьезен, что это, 
на мой взгляд, главный и един
ственный недостаток фильма.

СКАЖУ сразу: фильм 
очень достойный по всем 
параметрам, сделан каче

ственно и основательно. Робер
та Оппенгеймера играет Килли
ан Мерфи, который даже внеш
не здорово на него похож. И 
вообще, актеры подобраны от
лично. Ни малейшей русофобии 
и даже малейшего неуважитель
ного отношения к русским или 
СССР в фильме нет и в помине, 
как ни с какой стороны нет того, 
что мы условно назовем «нетра
диционными ценностями». Сю
жет максимально точно воспро
изводит исторические события 
– в художественной интерпрета
ции, разумеется. Фильм идет бо
лее трех часов, его никак нельзя 
назвать игровым, даже спецэф
фекты минимальны, а разгово
ры составляют примерно три 
четверти экранного времени, 
причем в абсолютном большин
стве они или про науку, или 
про политику – и тем не менее 
успех фильма налицо. Тем более 
странным на этом фоне было 
августовское заявление Мини
стерства культуры, что «Барби» 
и «Оппенгеймер» не соответ
ствуют «традиционным духов
нонравственным ценностям» 
нашей страны.

Лично я не увидел ровным сче
том ничего подобного и даже не 

знаю, чем объяснить такой под
ход. Может быть, тем, что самое 
часто встречающееся слово в 
«Оппенгеймере» – это «комму
нисты»? Действительно, ком
мунисты там везде в самом пря
мом смысле слова. Ни для кого, 
а особенно для людей, учивших
ся в советской школе, не секрет, 
что в 30–50х годах прошлого 
века коммунистические настро
ения были широчайше распро

странены как в среде рабочего 
класса США, так и в среде твор
ческой и научной интеллиген
ции. В этой связи я всем реко
мендую замечательный фильм 
«Трамбо» про знаменитейшего 
сценариста Голливуда, ветерана 
войны Далтона Трамбо (в част
ности, автора сценария к знаме
нитым «Римским каникулам» и 
«Спартаку»), который во вре
мена маккартизма и «охоты на 
ведьм» был вместе с другими ле
выми сценаристами изгнан с ра
боты, посажен в тюрьму и по
сле выхода вынужден был дол
гое время работать под чужим 
именем.

Не секрет для нас и то, что 
сам Роберт Оппенгеймер сим
патизировал коммунистам (Ви
кипедия пишет, что, возможно, 
в какоето время Оппенгеймер 
даже состоял в коммунистиче
ской партии), коммунистами 
были его жена, любовница, брат 
и многие коллеги из его окруже
ния. Есть сведения, что в реаль
ной жизни в свое время Оппен
геймер встречался в СССР со 
Сталиным и Берией. В общем, 
с точки зрения американского 
истеблишмента биография Оп
пенгеймера была более чем со
мнительна. А куда было девать
ся? Надо же было Америке соз
давать атомную бомбу, поэтому 
на взгляды Оппенгеймера и его 
товарищейученых власти до 
определенного этапа закрыва
ли глаза.

Собственно, с самого нача
ла «красной линией» фильма, 
основной сюжетной нитью яв
ляются слушания в Комиссии 
по атомной энергии в мае 1954 
года, по результатам которой 

Оппенгеймер был лишен допу
ска к секретной информации и 
фактически изгнан с работы и 
из науки. Параллельно в филь
ме показаны слушания по делу 
Оппенгеймера в Комиссии по 
расследованию антиамерикан
ской деятельности. Собственно, 
об этом и фильм – как человек 
сделал государству сверхору
жие, а государство его подверг
ло репрессиям.

И, справедливости ради, если 
встать на точку зрения амери
канских властей, то в этом были 
свои резоны. Оппенгеймер и его 
группа, не жалея сил, работали 
над атомным проектам, желая 
опередить фашистскую Герма
нию, а позже, чтобы как можно 
быстрее и наименьшими жерт
вами, как им казалось, закон
чить войну с Японией, а ока
залось, что главной целью ока
жется Советский Союз! В филь
ме Оппенгеймер с возмущением 
спрашивает у генерала Гровса, 
который курировал так назы
ваемый Манхэттенский проект: 
«Вы разве забыли, что мы во
юем с Германией и Японией, а 
русские – наши союзники?»

Что мне еще понравилось в 
фильме, так это то, что в нем ни
какого внимания не уделяется 
мифу о том, что СССР якобы до
бился такого быстрого прогрес
са в создании атомной бомбы за 
счет шпионажа в США. Показа
но, как Оппенгеймера пытаются 
обвинить в передаче СССР атом
ных секретов или хотя бы в не
надлежащем контроле за ними, 
но безуспешно. Главная пре
тензия к нему – то, что Оппен
геймер, видя, как используются 
его открытия и будучи шокиро
ванным от последствий атомных 
бомбардировок Хиросимы и На
гасаки, действительно не хотел 
работать над водородной бом
бой для США, что и стоило ему 
карьеры.

ПОКАЗАТЕЛЕН эпизод 
беседы Роберта Оппен
геймера с президентом 

США Гарри Трумэном. Кста
ти, в фильме даже отрицатель
ные герои показаны болееме

нее положительно или хотя бы 
с пониманием, и только Трумэн 
показан однозначно отрица
тельным. Оппенгеймер говорит 
Трумэну: «Я чувствую кровь на 
своих руках!», на что тот отве
чает, протягивая ему со сме
хом белый платок: «На ваших 
руках нет никакой крови, она 
вся на моих. Это я решаю, как 
применить ваше оружие!» Пря
мо аллюзия к словам Гитлера, 

который говорил своим солда
там: «Я освобождаю вас от хи
меры, называемой совестью!» 
Напомню, это тот самый Гарри 
Трумэн, который, будучи сена
тором, говорил: «Если мы уви
дим, что побеждает Германия, 
мы должны помочь русским. 
Если мы увидим, что побежда
ет СССР, мы должны помочь 
Германии. И пусть они убивают 
друг друга как можно больше!» 
И вот такому человеку Оппен
геймер сделал атомную бом
бу! Есть от чего прийти в от
чаяние. Справедливости ради, 
нынешний американский ис
теблишмент от Трумэна неда
леко ушел, но об этом позже.

Далее Трумэн спрашива
ет, как скоро, по мнению Оп
пенгеймера, русские смогут со
здать свою атомную бомбу, на 
что Роберт отвечает: «Доволь
но скоро. У них есть великолеп
ные физики». Трумэн явно не
доволен ответом и говорит: «А 
теперь я вам скажу, когда это 
произойдет – никогда!» И после 
этого Трумэн выпроваживает 
Оппенгеймера и говорит секре
тарю: «Чтобы я больше не видел 
этого слюнтяя!»

Как раз на днях мне довелось 
посетить отличную экспозицию 
в павильоне «Атом» на ВДНХ, 
где в числе прочих сведений 
рассказывается об американ
ском плане Dropshot (послед
ний, или «контрольный» вы
стрел), который был утвержден 
американским Комитетом на
чальников штабов 19 декабря 
1949 года и предусматривал на
несение по СССР превентивно
го удара 300 ядерными бомба
ми и 29 000 фугасными бомба

ми по 200 целям в 100 городах и 
поселках, чтобы одним ударом 
уничтожить 85% промышлен
ного потенциала Советского 
Союза. Ядерный апокалипсис 
– а произошел бы именно он 
– не состоялся только потому, 
что советские ученые под руко
водством Лаврентия Павлови
ча Берии и Игоря Васильевича 
Курчатова 29 августа 1949 года 
испытали нашу атомную бом
бу под названием РДС1 («Ра
кетный двигатель Сталина») 
и США поняли, что потеряли 
свое преимущество. Наши уче
ные под руководством Берии 
и Курчатова спасли не только 
нашу страну, но всю современ
ную цивилизацию от кошмара 
ядерной войны.

КУРЧАТОВ и Берия, да, 
думаю, и практически 
любой человек в тогдаш

нем СССР, прекрасно понима
ли, с кем имеют дело. Они и в 
страшном сне не могли предста
вить себе, что когдато перед вот 
такими трумэнами наша страна 
разоружится, оставит им на съе
дение почти всех союзников, от
ступит с трети своей исконной 
территории, будет отпиливать 
хвосты прекрасным боевым са
молетам, топить корабли косми
ческого слежения, продавать на 
металлолом вершины человече
ской мысли, а власти будут го
ворить: «А что тут такого? Мы 
же не собираемся ни с кем вое
вать!» Увы, в реальном мире не 
собираться ни с кем воевать – 
это не просто мало, а даже в ми
нус. «Хочешь мира – готовься к 
войне». Пока мы это понимали, 
никто и думать не смел, чтобы 
задеть наши интересы.

Кончается фильм тоже очень 
показательной сценой. В свое 
время один из ученых группы 
Оппенгеймера, Эдвард Теллер, 
провел расчеты, которые по
казали, что есть вероятность, 
пусть и небольшая, что раз за
пущенная ядерная цепная ре
акция, может не остановиться 
– то есть если взорвать атомную 
бомбу, сдетонировать может вся 
материя Земли, и все живое, как 
и сама Земля, будет уничтоже
но. Оппенгеймер тогда принес 
эти расчеты Эйнштейну, и тот 
сказал, что, по его мнению, та
кая вероятность, пусть и малая, 
но есть.

Оппенгеймер беседует с Аль
бертом Эйнштейном и напоми
нает ему о расчетах Теллера: 
«Альберт! Помнишь, когда я 
пришел к тебе с теми вычисле
ниями Теллера, мы думали, что 
можем запустить цепную реак
цию, которая уничтожит весь 
мир? Так вот это и случилось!» 
Крупный план – полные скор
би и ужаса глаза Оппенгейме
ра. Следующая, финальная сце
на – с разных точек Земли взле
тает множество ядерных ракет. 
Ядерные взрывы покрывают 
Землю. Конец фильма.

В 1947 году группа американ
ских ученыхатомщиков при
думали так называемые часы 
Судного дня. Это изображе
ние часов, где минутная стрел
ка приближается к полуночи 
и оставшееся время символи
зирует уровень международ
ной напряженности, при этом 
совпадение стрелок в полночь 
означает наступление «Судно
го дня» – ядерного конца све
та. Сколько раз минутная стрел
ка подступала на самое близкое 
расстояние – до Апокалипсиса?

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ

г. Электросталь,  
Московская область

Размышления после встречи с фильмом «Оппенгеймер»
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Калейдоскоп
Фестиваль добрых  
дел

На «Хлебозаводе» в Москве 
проходит зимний благотво-
рительный фестиваль «Город 
неравнодушных». На фести-
вале можно поучаствовать в 
спектакле и новогодних ма-
стер-классах, а также послу-
шать лекции о творческих ин-
дустриях. Центральное собы-
тие фестиваля – благотвори-
тельная ярмарка, где можно 
будет купить подарки, сделан-
ные подопечными благотво-
рительных фондов. Все сред-
ства от продажи  пойдут на по-
мощь детям, пожилым людям 
и бездомным животным.

Итоги акции  
«Вода России»

Завершилась акция «Вода 
России» – в этом году в ней 
участвовали более 1,5 млн во-
лонтеров. Они очистили от му-
сора почти 40 тыс. киломе-
тров береговых линий и вы-
везли около двух миллионов 
мешков отходов. Это рекорд 
за десять лет существования 
проекта. Во время уборки на 
берегах озер, рек и морей ак-
тивисты находят уникальные 
и необычные вещи. Среди са-
мых интересных артефактов – 
антикварные фотоаппараты и 
книги, металлическая лошадка 
от карусели и древние кирпичи 
из Англии.

В холодном климате 
говорим тише

Ученые проверили, как раз-
личается человеческая речь в 
разных климатических услови-
ях. Для этого они использова-
ли универсальную шкалу звуч-
ности, применив ее к 5293 язы-
кам. Звучностью в лингвистике 
называют слышимость звука на 
расстоянии. Оказалось, что ее 
значение в разных климатиче-
ских зонах в основном корре-
лирует со средней температу-
рой. Холодный климат ведет к 
снижению звучности языка.

Приветствие повышает 
уровень счастья

Совместное исследование 
ученых показало, что привет-
ствие малознакомых людей и 
незнакомцев может повысить 
уровень удовлетворенности 
жизнью. Психологи разослали 
анкеты, в которых спрашива-
ли о недавних случайных взаи-
модействиях или разговорах с 
незнакомцами. Они также по-
просили каждого респонден-
та оценить уровень счастья. 
Люди, которые сообщали о 
взаимодействии с незнаком-
цами, отмечали более высокий 
уровень удовлетворенности 
жизнью или счастья.

«Абрикосовый сад»
В Чувашском государствен-

ном университете впервые 
проходит международный сту-
денческий театральный фести-
валь «Абрикосовый сад», его 
проводит Российский союз мо-
лодежи. В программе спектак-
ли, эстрадные миниатюры и 
грандиозный финал. Победи-
тели конкурса примут участие 
в XXXII всероссийском фести-
вале «Российская студенче-
ская весна». Участники покажут 
свои номера по пяти направле-
ниям: «Эстрадная миниатюра», 
«Пластический театр», «Экспе-
риментальный театр», «Музы-
кальный театр» и «Драматиче-
ский театр».

Золотой крот нашелся 
в Африке

Ученые из ЮАР впервые с 
1936 года нашли золотого кро-
та Де Винтона. Редкий вид все 
это время считался вымершим. 
Вход в тоннели уникального 
животного обнаружили с помо-
щью собаки-ищейки. Ученые 
сфотографировали двух жи-
вых кротов Де Винтона. Всего в 
природе существует чуть боль-
ше 20 видов золотых кротов. 
Они обитают в Африке к югу от 
Сахары.

Штрафы 
для велосипедистов 

В Бельгии велосипедистов 
будут штрафовать за превыше-
ние скорости 30 км/ч. Для фик-
сации нарушений на улицах 
установили специальные каме-
ры. Пока непонятно, как будут 
идентифицировать водителей, 
ведь велосипедисты не обя-
заны устанавливать номерные 
знаки.

Курсы 
для электросамокатчиков

В пяти городах России от-
крылись школы безопасного 
движения. Инструкторы при-
ступят к обучению школьников 
в Москве, Краснодаре, Орен-
бурге, Ярославле и Махачка-
ле. На занятиях расскажут, как 
безопасно управлять велоси-
педами и электросамокатами. 
Также ученики школ потрени-
руют внимание и реакцию, а 
после обучения получат имен-
ные сертификаты и светоотра-
жающие наборы.

Санкт-Петербург. Началась 
рождественская ярмарка

На Манежной площади в Санкт-Петербурге открыли 
главную рождественскую ярмарку. Отправиться в зимнюю 
сказку теперь можно прямо из центра города. Центр Се-
верной столицы преобразился в волшебный Конфетенбург 
с лимонадными фонтанами, пряниками, леденцами, дру-
гими сластями и, конечно, большой рождественской елью. 
Ярмарка оформлена в стиле сказки Гофмана «Щелкунчик и 
Мышиный король».

На Манежной площади установили двухъярусную кару-
сель, каток и паровозик. Для маленьких посетителей так-
же будут работать творческие и кулинарные мастерские. А 
Дед Мороз в этом году будет не только принимать гостей 
в своем домике, но и прогуливаться по ярмарке. На Ма-
лой Садовой улице и Манежной площади разместятся око-
ло сотни домиков с сувенирами, а на Кленовой улице будут 
работать многочисленные кафе и пекарни, где можно бу-
дет подкрепиться блюдами национальных и региональных 
кухонь.

Кроме того, в субботу открылся еще один праздничный 
аттракцион – гигантская рождественская горка на Дворцо-
вой площади, которую уже облюбовали и взрослые, и дети.

По информации городских властей, на Манежной площа-
ди откроют и рождественский маркет. Более сотни дере-
вянных домиков, на прилавках которых гости смогут найти 
сувениры ручной работы, новогодние подарки и фермер-
скую продукцию. А с 22 декабря на Московской площади 
впервые откроют новую площадку ярмарки. Гуляния на Мо-
сковской площади пройдут с 22 декабря по 8 января. Тема-
тикой новой площадки станут сказки Александра Сергееви-
ча Пушкина. Здесь ожидается культурно-образовательная 
программа для гостей, а также зимние игры и развлечения. 
По традиции также можно будет приобрести новогодние 
сувениры и сладости.

Накануне праздников
Москва. В «Царицыно» 
встречают фестиваль

Ежегодный музыкальный фе-
стиваль «Навстречу Рождеству» 
пройдет в московском музее- 
заповеднике «Царицыно». Фе-
стиваль разделен на две ча-
сти: первая – «Только класси-
ка», вторая «Только не класси-
ка». Традиционный фестиваль 
«Навстречу Рождеству» прове-
дут в музее-заповеднике «Ца-
рицыно» в восьмой раз. Первая 
под названием «Только клас-
сика» пройдет с 16 по 30 дека-
бря. Гости услышат музыку ор-
ганных концертов, фортепиан-
ных клавирабендов и камерных 
выступлений. Вторая часть фе-
стиваля – «Только не класси-
ка» – пройдет со 2 по 7 января. 
Она будет наполнена звучани-
ем этнических арф, балалаек, 
маримб, а также современным 
джазовым искусством и перкус-
сионными пьесами. В рамках 
фестиваля выступят музыканты 
из Санкт-Петербурга, концерт-
ный дуэт Tiento – Наталия Ду-
бровская и Дмитрий Черевко, 
композитор Петр Главатских, 
джазовый ансамбль Анны Ко-
ролевой Ocean Inside, а также 
джазмен Даниил Крамер.


